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保护生物多样性 推进生态文明建设

5

月
22

日是国际生物多样性日，我们由浅入深
地了解一下有关生物多样性保护的话题。 我们都
是大自然的一分子， 我们的命运都与构成丰富生
命形式及其生存环境的生物多样性息息相关。正
是生物的多样性为人类的生存提供了食物、燃料、

药品和其他必需品。

一、生物多样性的含义
生物多样性是描述自然界多样性程度的广泛

概念，指在一定时间和一定地区内，所有生物（动
物、植物、微生物）及其遗传变异和这些生物与环
境相互作用所构成的生态系统的总称。

生物多样性包括遗传多样性、 物种多样性和
生态系统多样性。 它既体现了生物之间及环境之
间的复杂关系，又体现了生物资源的丰富性。

我们目前已知大约有
200

万种生物，这些形形
色色的生物物种就构成了生物物种的多样性。如
信阳市南湾湖中有南湾花鲢、白鲢、青鱼、草鱼、鲅
鱼、鲫鱼、甲鱼等鱼类，还有乌龟、青蛙、虾等动物。

二、生物多样性的价值
生物多样性是地球生命经过几十亿年发展进

化的结果， 是人类赖以生存和持续发展的物质基
础，其价值可以体现在食用、药用、工业、生态、艺
术、科研和旅游等方面。生物多样性为人类提供了
基本的食物，如小麦、水稻、玉米、马铃薯、大麦等，

大部分药物也来自植物、动物、微生物及其代谢产
物。生物多样性还为人类提供了各种工业原料，如
木材、纤维、橡胶、造纸原料等。生物多样性还有重
要的生态服务功能，如调节气候、涵养水源、净化
空气、防治水土流失，保护海岸和河岸，并能防止
湖泊、河流和水库的淤积。有些微生物还可以吸收
和降解有机废物、农药、空气和水中的污染物。生
物多样性具有重要的艺术价值， 多姿多彩的自然
环境与生物也给人类带来美的享受， 是艺术创造
和科学发明的源泉。 艺术家们以生物为源头创作
了大量的艺术作品。生物多样性为人类提供科研、

教学服务，是科研工作者的研究对象，提供野外实
习的基地；另外，人们采用不同的方式利用生物资
源开展娱乐活动和旅游活动。

联合国环境规划署高级顾问沙伊说， 全球生
物多样性每年产生的价值约在

3

万亿美元左右，而
整体的生态系统每年经济效益则高达

33

万亿美
元，几乎与全球国民生产总值相当。

三、中国独特的生物多样性
中国是世界上“生物多样性巨丰”的

10

个国家
之一，拥有森林、草甸、草原、荒漠、湿地等地球陆
地生态系统，以及黄海、东海、南海、黑潮流域海洋
生态系统等。拥有高等植物

3

万多种，居世界第三
位；脊椎动物

6445

种，占世界总种数的
13.7%

；已
查明真菌种类

1

万多种， 占世界总种数的
14%

。中

国哺乳类、鸟类、爬行类、两栖类和鱼类的种类分
别占世界种类总数的

13.39%

、

14.25%

、

5.97%

、

7.08%

和
17.53%

。据不完全统计，中国有栽培作物
1339

种，其野生近缘种达
1930

个，果树种类居世界
第一。 中国是世界上家养动物品种和类群最丰富
的国家之一，据有关资料显示，包括特种经济动物
和家养昆虫在内， 现有的家养动物品种和类群有
2222

个。

四、生物多样性现状
近年来， 经济的快速发展正在对生物多样性

造成越来越严重的威胁。过去
50

年，地球上的生物
种类正以相当于正常水平

1000

倍的速度消失。全
世界目前有大约

3.4

万种植物和
5200

多种动物濒临
灭绝，生物多样性的失衡直接威胁到人类的生存。

而中国也是生物多样性遭受威胁很严重的国家。

早在
1998

年发布的《中国生物多样性国情研
究报告》 的数据显示，

22.06%

的哺乳类、

4.63%

的
鸟类、

4.52%

的爬行类、

2.46%

的两栖类、

2.41%

的
鱼类、

28%

的裸子植物和
13%

的被子植物为濒危
物种。中国物种的目前状况比预想的更为严重，根
据
2004

年《中国物种红色名录》的评估结果显示，

无脊椎动物受威胁的比例约为
35%

， 脊椎动物为
36%

，裸子植物为
70%

，鱼类、哺乳类和裸子植物
类的濒危程度显然大大高于世界水平。

入侵我国的外来物种有
283

种，我国濒危或接
近濒危的高等植物有

4000

种至
5000

种， 占总数的
15%

至
20%

。联合国《濒危野生动植物种国际贸易
公约》 列出的

740

种世界性濒危物种中我国有占
189

种，占总数的
1/4

。这些受到威胁的物种，如果
不采取保护措施，都可能走向绝灭。

五、生物多样性受威胁的原因
1.

全球气候变化严重影响生物多样性，如臭
氧损耗和气候变暖，不仅直接危害人体健康，还对
生态环境和农林牧渔业造成严重破坏。

2.

生境丧失是生物多样性受威胁的原因之
一。人类对自然资源的需求不断增大，乱砍滥伐、

过度放牧，不合理的围湖造田、沼泽开垦、过度利
用土地和水资源， 都导致野生动物栖息地面积大
大缩减，使物种数量急剧下降。

3.

外来物种入侵是导致生物多样性丧失的重
要因素，已成为严重的全球性环境问题之一。我国
是遭受外来物种入侵最严重的国家之一。

2001

年
至
2003

年的调查发现，全国共有
283

种外来入侵物

种， 每年对经济和环境造成的损失约
1200

亿元，

2011

年的损失已高达
2000

亿元。 在这些外来入侵
物种中，

46.3%

已入侵自然保护区。

六、保护生物多样性的措施
生物多样性和人类有着非常密切的关系，因

其不可替代的重要价值， 可以说没有生物多样性
就没有我们人类， 保护生物多样性就等于保护了
人类生存和社会发展的基石，就是保护人类自身。

具体措施有：

1.

建立自然保护区。

2.

建立珍稀动物养殖场或划定区域实行天然
放养。

3.

进行野外调查研究和实时监测。如《中国植
物志》的编撰，我国多次进行的全国湿地资源调查
和海洋资源调查等活动。

4.

公众参与。个人和民间环保组织的宣传影
响对生物多样性保护有很大的积极作用。 各种媒
介要通过多种途径宣传， 提高全民保护生物多样
性的意识。

5.

政策和法制途径。如《生物多样性公约》、

《气候变化框架公约》等国际公约，各国各地区也
有多种保护生物多样性的相关法律法规。

七、生物多样性宣传
国际生物多样性年：

2010

年是联合国确定的
国际生物多样性年，主题是“生物多样性是生命，

生物多样性就是我们的生命”。中国政府高度重视
国际生物多样性年， 组织开展各类活动

2

万多场
次，宣传中国生物多样性保护的意义和成效，活动
共发放宣传材料

500

余万件，覆盖面达
9.2

亿人次，

大大提高了地方政府和公众的保护意识。

国际生物多样性日：《生物多样性公约》是一项
保护地球生物资源的国际性公约，《公约》于

1993

年
12

月
29

日生效，

1994

年
11

月召开的缔约国第一次会
议建议

12

月
29

日为“国际生物多样性日”。

2001

年
5

月
17

日，根据第
55

届联合国大会第
201

号决议，国际
生物多样性日改为每年

5

月
22

日，

2014

年
5

月
22

日是
日期更改后的第

14

个“国际生物多样性日”，今年的
主题确定为“岛屿生物多样性”。

八、保护生物多样性中国在行动
中国加入《生物多样性公约》已有

14

年，是世
界上生物多样性最为丰富的国家之一。 通过制定
法律、法规和规划，实施就地和迁地保护，中国的

生物多样性得到了有效保护， 生态环境恶化的趋
势得到有效遏制。

1.

中国政府在生物多样性保护方面作了大量
工作，取得了显著成绩，受到国际社会的称赞。如
制定和实施了一系列保护生物多样性的法律法
规，如《环境保护法》、《森林法》、《草原法》、《渔业
法》、《野生动物保护法》、《自然保护区条例》等。

2.

制定了《生物多样性保护国家战略和行动
计划》， 提出了中国生物多样性保护的基本方针、

政策、 目标和优先领域；《中国应对气候变化国家
方案》将天然林保护、湿地、草原生态系统的保护
和重建列为重要内容。

3.

建立多种自然保护区。截至
2007

年年底，全
国共建立了各种类型、 不同级别的自然保护区
2531

个，总面积
152

万平方公里，约占国土面积的
15.2%

，超过世界平均水平。这些自然保护区使中
国

75%

的陆地生态系统、

88%

的野生动物、

65%

的
高等植物和绝大多数的珍稀濒危野生动植物都得
到有效保护，如朱

鹮

、大熊猫、藏羚羊数量有一定
的增加。信阳市有鸡公山、董寨和连康山三个国家
级自然保护区， 对森林生态系统和白冠长尾雉等
珍稀鸟类起到了重要的保护作用。

4.2005

年开始实施的中央
-

欧盟生物多样性项
目促进了生物多样性纳入中央部门工作， 中央

7

个
部、 局已将生物多样性纳入到相关的部门规划、指
南、规范、标准和规程等，如环保部将生物多样性纳
入环境影响评价，国土资源部将国家四类主体功能
区应用于全国国土规划纲要，海南省首次将生物多
样性纳入省级土地利用规划，重庆市和安徽省将生
物多样性纳入地方政府部门政绩考核。

九、信阳的行动
1.

信阳市环保局在“世界环境日”、“爱鸟周”、

“国际生物多样性日” 等纪念日进行宣传教育，并
开展绿色学校、绿色企业创建活动，普及环境保护
知识，提高公众保护生物多样性意识。罗山县社工
协会对民众进行保护环境的广泛宣传就是一个很
好的例子。

2.

启动联合国开发计划署全球环境基金援助
项目———淮河源生物多样性保护与可持续利用项
目。该项目主要是为了保护和建设淮河源国家级重
要生态功能区，确保将生物多样性保护纳入当地经
济和社会发展，保护生物多样性。项目涉及信阳市
10

个县区及南阳市的桐柏县，重点在河区、商城、

罗山、光山和新县
5

个县区进行示范点建设，建立的

11

个示范点起到了很好的示范带头作用。

十、国际生物多样性保护公约
1.

生物多样性公约：根据公约，政府承担保护
和可持续利用生物多样性的义务， 必须发展国家
生物多样性战略和行动计划， 并将这些战略和计
划纳入更广泛的国家环境和发展计划中。

2

、濒危野生动植物种国际贸易公约，禁止商
业性的濒危物种贸易， 禁止影响物种生存的商业
性贸易，并监管非商业性的濒危物种贸易。

还有联合国海洋法公约、国际植物保护公约、

保护野生动物迁徙物种公约、 南极海洋生物资源
保护公约、国际捕鲸管制公约等。

十一、保护生物多样性从我做起
保护物种多样性已不是政府或专家的事，而

是需要社会各界人士积极参与。从小事做起，每个
公民都可以为保护物种多样性、 保护我们的大自
然作贡献。日常生活中我们应该做到以下几点：

在农业生产活动中， 尽量减少使用农药、化
肥、杀虫剂、除草剂等。

选择低碳生活， 近距离出行我们尽量骑自行
车或者走路，也鼓励其他人骑自行车；随手关掉电
灯、漏水的水龙头等，同时倡导乘坐公共的运输工
具，促进公共交通业的发展。

不做污染环境的帮凶。 不要把油漆或汽油等
有毒物质倒入排水沟；尽量使用可再充电的电池，

如果必须用一次性电池， 把它们放在专门的废旧
电池回收箱中；尽可能多的回收再利用。

种植并且保护地方树木和植物， 积极参与碳
补偿活动。

不用一次性餐具、 一次性塑料袋， 使用再生
纸，去超市购物尽量自带环保袋。

保护野生动物的栖息地， 不参与捕猎和买卖
野生动物及其制品，抵制动物制品，例如象牙、麝
香鹿、海龟壳或藏羚羊的羊毛。如果你发现有商店
或个人在卖这些东西，请及时报告给相关部门。

学习更多关于生物多样性的知识， 并告诉你
的家人、朋友、同事，让更多人关注目前物种多样
性的现状，积极投身于生物多样性保护行列。

不养外来动植物，以免外来物种入侵，造成本
地生物多样性丰富度下降。

保护生物多样性就是保护无法取代的自然财
富，这不仅关系我们今天的福祉，更关乎人类的未
来。保护生物多样性需要我们做得更多，大家行动
起来吧。

“光 彩 事 业 应 多 做 正 能 量 宣 传 ”

———访中国民间组织国际交流促进会副秘书长李力清

“中国的光彩事业在致力于消除贫
困、致力于科学发展、致力于改善民生和

致力于人才培养等方面， 做了大量的工
作。民营企业家在参与光彩事业过程中，

培育形成了以‘义利兼顾、以义为先’为
核心理念的光彩精神， 值得大书特书！”

中国民间组织国际交流促进会副秘书长
李力清日前在驻地接受记者采访时，对
中国光彩事业给予了高度评价。

“我参加这样的理事会有三次了，对中
国光彩事业有了更多的了解和认知， 这两
天，通过会议更精确地拿到了一组数字：

20

年来，民营企业通过光彩事业这个平台，到
老少边穷地区实施扶贫开发项目共计
43329

个，到位资金
5987.79

亿元，安排就业
1092.74

万人，培训人员
860.46

万人次，带动
2022.09

万人脱离了贫困，举办全国性大型
项目考察投资活动达

29

次， 足迹遍布广大
的中西部和东北地区。同时，光彩事业累计

向公益事业捐赠
1794.17

亿元。这个成绩真
的很了不起！”

李力清谈到， 一个国家发展到一定水
平的时候，会有很多人先富裕起来，这些先
富裕起来的人就要回馈社会。 其他国家也
是如此，具体到我国，据现在的统计，全国
民营企业家数量众多， 参加光彩事业促进
会的会员有

20

万人。 实施光彩事业的目的
是把企业家群体组织起来，开展扶贫工作，

承担社会责任。从目前的情况看，参与的会
员还有很大的提升空间。

联系到中国民间组织国际交流促进
会如何实施光彩事业，李力清说，光彩事
业促进会和中国民间组织国际交流促进
会有过合作， 曾经一起到国际舞台上去
发声。 我们应该主动宣传中国的扶贫事
业。光彩事业是中国的民营企业家在做，

他们是一个独特的群体，做得很好。光彩
事业是值得中国人去宣传和自豪的一件
事情。光彩事业应多做正能量宣传，如果
你不多做正能量宣传， 负面的东西就会
一直压着你。 我们希望有更多的中国民
间组织到国际舞台去发声， 去宣传自己
的工作、自己的活动。这就是民间外交。

“我觉得信阳之行挺好的。 光彩事业
过去搞过很多老少边穷地区之行， 包括
延安行、赣州行、巴中行等。这次到信阳
老区来，企业家们是想来这里看看有没
有商机，能不能投资或者怎么更好地跟
当地的企业进行合作等等，这其实也是
一种扶贫。” 李力清特别和记者提到此
次信阳之行的感受：“信阳是一块宝地，

搞转型、搞产业调整的时候，不要弄高
污染、高耗能产业，不要成为污染企业
的收容所。信阳的空气和北京比，好太
多了。我去了你们的百花园，太美了。我
还想参观一下你们的鄂豫皖红色纪念
馆。这是你们的一个品牌。信阳有几个品
牌要打好， 打好了以后对信阳的发展很
有利。”
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“讲到做公益， 对我而言首先是一种心路历
程。我当了

4

年兵，在机关做过机要员，后来下海
了。

1995

年我边上学边跑销售。 在
2001

年的时候，

我赚到了人生第一笔钱，我们家是农村的嘛，父母
让我回家盖一幢别墅

,

光宗耀祖。我说，不能盖别
墅，盖了别墅，村里人再也不会端着饭碗到你家里
来聊天了，不如把村里那条泥巴路修一下。于是在
2001

年，我花了三万元钱把泥巴路修成了水泥路。

这件事成了我做慈善公益事业的一个转折点。”昨
日一见面， 安徽中环投资集团公司董事长兼总裁
余竹云从他第一次做公益开始聊起：“从那一刻开
始，我就收获了内心的愉悦和精神的丰富。所以我
在
2004

年开始创业的时候就立了个规矩： 每年拿
出公司利润的百分之三来做慈善公益事业。 十年
来， 做慈善我捐款不是最多的，

3000

万元不到，但
我做了

70

多件事情，都是自己亲身参与的。这是我
内心的一种安宁， 所以做公益就是我的一种生活
方式。”

当下不少民营企业家不敢做善事， 生怕做善
事就被戴上这个帽子、被贴上那个标签，做了反而
惹一堆事。对此，余竹云坦言：我做我自己的，内心
感到一份安宁。这个社会做公益总比不做好，总要
有人去推动。这个社会要让好人有好报，如果好人
没有好报，社会发展就会畸形、就会是非不分，正
能量没办法推行。正能量怎么建立、好人有好报这
个机制怎么建立，这是一个重大命题。

“我认为做公益与财富、 权力都没有关系，每
一个普通人都可以成为做公益的践行者。 你是弱
者，可以做到在马路上少吐口痰、少闯次红灯。强
者，你给弱者一个微笑、一份温暖，也是一种公益，

不需要你用金钱来衡量。 我一直在践行以这样的
生活方式来推行这种正能量。”余竹云说。

谈到十年间所做的
70

多件善事时
,

今年
41

岁
的余竹云觉得受益良多：“比如我设立了中环竹云
助学基金，专门救助罪犯的子女。我作为安徽省青
联副主席，与安徽省希望工程办公室联系，由该办做监管，监狱管理局做
实施部门。监狱管理局在监狱里发了通知，哪个罪犯想为自己监狱外的小
孩获得这笔救助资金，必须好好改造，经过管教干部对他的考评才能拿到
这笔钱。最后很多罪犯都非常积极配合改造，因为他们想为监狱外的孩子
去赎罪。我这个基金

2007

年发起，已经吸引了
150

多名企业家参与，现在叫
阳光关爱基金。”

余竹云说：“在我们做公益的过程中，要静下心来，从制度体系、人文
情怀出发，真正接地气地一步步去实践。现在很多人还是比较浮躁，以为
做公益只是捐钱，其实不是，这是一份心。我一直在讲，要从身边的小事做
起
,

不是捐了钱就能成为慈善家。我们是在践行一种朴实的社会责任。社
会矛盾靠什么去弥补，公益和慈善其实就是社会矛盾最好的润滑剂。 ”

“未来信阳发展潜力巨大”

———访正邦集团党委副书记乐鼎

“如今光彩事业已走过了
20

个年头，

许多民营企业得到了发展壮大。这次参加
光彩事业信阳行活动，看到光彩事业的队
伍有许多新面孔，吐故纳新，为光彩事业
注入了新鲜血液。” 谈起光彩事业

20

年来
不断探索的发展道路，正邦集团党委副书
记乐鼎

5

月
20

日在接受记者采访时感慨万
千。

乐鼎说，企业家不是一个职务，而是一
种素质，一种责任。光彩事业首先是一种高
尚境界，一种德行。德，得也，要把这种高尚
境界和德行融入到整个人生中去。 还要有
实力，不仅要办好企业，还要主动承担社会
责任。 企业家要以各种形式， 积极投身到

“扶贫济困送温暖、回馈社会献爱心”活动
中去，以先富带后富，最终达到共同富裕的
目的。这些年，许多民营企业家积善养德，

铸就了光彩事业。

乐鼎说， 正邦集团是农业产业化国家
重点龙头企业， 有员工

3

万多人，

300

多家
子
/

分公司，遍布
20

多个省市、自治区，已经
形成以饲料、养猪、动物保健、乳品、畜禽
加工、农化（农药制剂和原药生产）等为主
要产业的大型农牧企业集团。去年产值达
到
60

亿元
,

是中国民营企业
500

强。乐鼎说，

以前我对信阳了解不多， 这是第一次来，

感觉信阳环境特别优美，民风淳朴，发展
特别快，确实是宜居城市。信阳是农业大
市，近年来工业发展势头也很强劲，未来
信阳发展潜力巨大。乐鼎说，通过这次活
动，能进一步考察和了解信阳，把信阳的
情况反馈给正邦集团，希望正邦集团今后
能与信阳有合作项目，把光彩事业发扬光
大。

谈到如何进一步做好光彩事业， 乐鼎
建议，要进一步加大宣传力度，让全社会都
来了解光彩事业，支持光彩事业，集聚社会
的正能量，提倡爱心，回报社会。光彩事业
要始终立足各地的实际情况， 真正服务当
地经济社会发展， 要在扶贫攻坚中成就光
彩事业，在新农村建设中成就光彩事业，在
项目帮扶、智力帮扶、技术帮扶、资金帮扶
等方面成就光彩事业。

“企业要为老区发展献力”

———访山西亚宝药业集团股份有限公司董事长任武贤

“时隔十年再次来到信阳，一下车，

老区翻天覆地的变化令人震撼， 途经新
区， 我看到了规划建设科学合理的现代
化都市， 与十年前老城区的印象相去甚
远。”谈到对信阳的第一印象，中国光彩
事业促进会理事、 山西亚宝药业集团股
份有限公司董事长任武贤如是说。

据悉， 亚宝药业集团股份有限公司
集药品研发、生产、物流、零售和中药材
种植于一体， 是山西省医药行业首家股
票上市公司和首批认定的高新技术企
业。 公司下设

5

个分公司、

13

个控股子公
司，年创利税

4

亿多元，跻身全国制药企
业百强。 公司专利名牌产品丁桂儿脐贴

等独具特色与优势， 形成了治疗心脑血
管病、妇科及儿科病的药物强势，响誉全
国，声名远播。

亚宝药业以实际行动回报社会，积极
参与社会公益事业，履行社会责任，在帮助
残疾人事业，支持新农村建设等社会公益
活动方面， 捐款捐物累计达

3000

多万元，

彰显了其“用心做药，造福社会”的核心理
念。任武贤表示，参与中国光彩事业以来，

亚宝药业在山西、贵州等地参与了各项公
益活动并积极投资，“企业要时刻牢记社会
使命，以感恩的心态和实际行动回馈社会，

勇于担负起社会责任。”任武贤说。

作为制药企业，此次信阳之行，任武
贤想着重看看信阳的医药行业、“大健
康”产业发展状况，通过一天的走访他初
步了解到： 信阳地理位置特殊， 植被茂
密，中草药品种多样、资源丰富。

任武贤表示，这次来信阳是一个难得
的机会，希望通过这次活动，了解信阳的
社会发展状况，寻找商机，实现发展企业
和社会公益的双赢。“作为企业家，不光要
拿出钱去帮助那些需要帮助的人，还要提
供平台带动他们共同致富

,

企业要为老区
发展献力。 社会给予企业发展的平台，回
报社会是每一个企业家都应该做的。亚宝
药业将会从增强企业的核心力出发参与
公益事业，注重输血向造血转变，用造血
的方式帮助革命老区更好发展。”

□

本报记者向炜胡瑜珊

□

本报记者黄铎马保群
□

本报记者何海荣邹乐


